

**Keluarga Bahagia Perspektif Ahmad Kusyairi Suhail (Studi Analisis Ayat-ayat
Keluarga Bahagia dalam Buku Menghadirkan Surga di Rumah)**

Skripsi

Diajukan untuk Memenuhi Sebagian Syarat Memperoleh Gelar Sarjana Agama
(S.Ag) dalam Program Studi Ilmu Alquran dan Tafsir



Oleh:

Abdurrahman Ar-Rasyid

NIM :E93216051

**PROGRAM STUDI ILMU ALQURAN DAN TAFSIR
FAKULTAS USHULUDDIN DAN FILSAFAT
UNIVERSITAS ISLAM NEGERI SUNAN AMPEL SURABAYA
2021**

PERNYATAAN KEASLIAN

Yang bertanda tangan dibawah ini:

Nama: Abdurrahman Ar Rasyid

NIM: E93216051

Program Studi: Ilmu Alquran dan Tafsir

Dengan ini menyatakan bahwa skripsi ini secara keseluruhan adalah hasil penelitian atau karya saya sendiri, kecuali pada bagian-bagian yang dirujuk sumbernya.

Surabaya, 24 Mei 2021

Saya yang menyatakan



Abdurrahman Ar Rasyid

E93216051

PERSETUJUAN PEMBIMBING

Skripsi yang berjudul Keluarga Bahagia Perspektif Ahmad Kusyairi Suhail (Studi Analisis Ayat-ayat Keluarga Bahagia dalam Buku Menghadirkan Surga di Rumah) yang ditulis oleh Abdurrahman Ar Rasyid ini telah disetujui pada tanggal 24 Mei

2021

Surabaya, 24 Mei 2021

Pembimbing,



Dr. Hj. Musyarrofah, M.HI

NIP. 197106141998032002

LEMBAR PENGESAHAN SKRIPSI

Skripsi berjudul Keluarga Bahagia Perspektif Ahmad Kusyairi Suhail (Studi Analisis Ayat-ayat Keluarga Bahagia dalam Buku Menghadirkan Surga di Rumah) telah diuji di depan Tim Penguji pada tanggal 27 Mei 2021


Tim Penguji:

1. Dr. Hj. Musyarrofah, M.HI (Ketua)



.....

2. Mutamakkin Billa, Lc. M.Ag (Sekretaris)



.....

3. Drs. H. Fadjrul Hakam Chozin, M.M (Penguji 1)



.....

4. Drs. Umar Faruq, M.M (Penguji 2)



.....

Surabaya, 22 Juli 2021



Dr. H. Munawi Basyir, M.Ag

NIP. 196409181992031002



**KEMENTERIAN AGAMA
UNIVERSITAS ISLAM NEGERI SUNAN AMPEL SURABAYA
PERPUSTAKAAN**

Jl. Jend. A. Yani 117 Surabaya 60237 Telp. 031-8431972 Fax.031-8413300
E-Mail: perpus@uinsby.ac.id

LEMBAR PERNYATAAN PERSETUJUAN PUBLIKASI
KARYA ILMIAH UNTUK KEPENTINGAN AKADEMIS

Sebagai sivitas akademika UIN Sunan Ampel Surabaya, yang bertanda tangan di bawah ini, saya:

Nama : Abdurrahman Ar Rasyid
NIM : E93216051
Fakultas/Jurusan : Ushuluddin dan Filsafat/Ilmu Alquran dan Tafsir
E-mail address : abdurrocid@gmail.com

Demi pengembangan ilmu pengetahuan, menyetujui untuk memberikan kepada Perpustakaan UIN Sunan Ampel Surabaya, Hak Bebas Royalti Non-Eksklusif atas karya ilmiah :

Skripsi Tesis Disertasi Lainlain

yang berjudul :

Keluarga Bahagia Perspektif Ahmad Kusyairi Suhail (Studi Analisis Ayat-ayat Keluarga

Bahagia dalam Buku Menghadirkan Surga di Rumah)

beserta perangkat yang diperlukan (bila ada). Dengan Hak Bebas Royalti Non-Eksklusif ini Perpustakaan UIN Sunan Ampel Surabaya berhak menyimpan, mengalih-media/format-kan, mengelolanya dalam bentuk pangkalan data (database), mendistribusikannya, dan menampilkan/mempublikasikannya di Internet atau media lain secara **fulltext** untuk kepentingan akademis tanpa perlu meminta ijin dari saya selama tetap mencantumkan nama saya sebagai penulis/pencipta dan atau penerbit yang bersangkutan.

Saya bersedia untuk menanggung secara pribadi, tanpa melibatkan pihak Perpustakaan UIN Sunan Ampel Surabaya, segala bentuk tuntutan hukum yang timbul atas pelanggaran Hak Cipta dalam karya ilmiah saya ini.

Demikian pernyataan ini yang saya buat dengan sebenarnya.

Surabaya, 25 Mei 2021

Penulis

(Abdurrahman Ar Rasyid)
nama terang dan tanda tangan

BAB I

PENDAHULUAN

A. Latar Belakang

Kebahagiaan dalam keluarga merupakan sesuatu yang diimpikan setiap orang. Tidak dipungkiri lagi tak ada orang yang ingin rumah tangganya berantakan. Kebahagiaan keluarga dapat mempengaruhi kondisi anggota keluarga tersebut. Faktor utama yang mempengaruhi kesuksesan seseorang juga keluarga. Apabila keluarganya dapat membina anggotanya dengan baik, maka orang tersebut dapat menjadi penggerak perbaikan ditengah masyarakat.¹

Banyak ilmuwan yang menyebutkan definisi dari keluarga. Salah satunya adalah George Murdock, ia mengatakan keluarga merupakan sebuah kelompok sosial yang memiliki karakteristik tinggal bersamaan, terdapat kerjasama ekonomi, dan terjadi proses reproduksi.²

Pada umumnya, keluarga bahagia dapat diartikan keluarga yang mau saling memahami dan mau menerima kekurangan satu sama lain.³ Sedangkan dalam Islam, konsep keluarga sama juga disebut dengan konsep sakinah. Menurut M. Quraish

¹ Ahmad Kusyairi Suhail, *Menghadirkan Surga Di Rumah*. (Jakarta: Magfirah Pustaka, 2007), 11

² Sri Lestari, *Psikologi Keluarga*. (Jakarta: Kencana, 2016) 3

³ Dita Martiyana, "Definisi Keluarga Bahagia",
<https://www.kompasiana.com/ditamartiyana/5a45ce05f133440a0c5356f5/definisi-keluarga-bahagia?page=2/> Diakses 05 Mei 2020.

ada definisi kebahagiaan apapun yang dapat menandingi definisi bahagia ini. Oleh karena itu maka keluarga yang bahagia bisa dicapai apabila kepala keluarga dapat menjauhkan diri dari api neraka dengan menjalani perintah Allah dan menjauhi larangannya, serta senantiasa berlomba-lomba dalam berbuat kebaikan.⁸

Pada ayat yang lain, disebutkan juga bahwa sebagai orang yang iman kepada Allah, harus menjaga diri sendiri dan juga keluarganya dari api neraka. Allah SWT, berfirman:

يَا أَيُّهَا الَّذِينَ ءَامَنُوا قُوا أَنفُسَكُمْ وَأَهْلِيكُمْ نَارًا وَقُودُهَا النَّاسُ وَالْحِجَارَةُ عَلَيْهَا مَلَائِكَةٌ غِلَاظٌ شِدَادٌ لَا يَعْصُونَ اللَّهَ مَا أَمَرَهُمْ وَيَفْعَلُونَ مَا يُؤْمَرُونَ

Artinya:

Hai orang-orang yang beriman; peliharalah dirimu dan keluargamu dari api neraka yang bahan bakarnya adalah manusia dan batu; penjaganya malaikat-malaikat yang kasar, yang keras, yang tidak mendurhakai Allah terhadap apa yang diperintahkan-Nya kepada mereka dan selalu mengerjakan apa yang diperintahkan.⁹

Ayat ini dapat diartikan secara tekstual bahwasannya sebagai orang yang iman kepada Allah, harus senantiasa melindungi diri sendiri dan juga keluarga dari siksa api neraka yang bahan bakarnya berasal batu dan manusia.

Mengenai keluarga, Alquran mempunyai banyak ayat yang menjelaskan tentang keluarga, bahkan tentang bagaimana cara agar keluarga dapat bahagia. Hal ini

⁸ Ahmad Kusyairi Suhail, *Tafsir Keluarga Menjadi Keluarga Bahagia Di Dunia dan Di Surga* (Jakarta: Pustaka IKADI, 2016), 17

⁹ Alquran, 66:6

Selain itu, kepala keluarga dalam pengertian ini selalu mengacu pada suami atau ayah.²¹

Menurut Soemanto, keluarga adalah suatu kelompok biososial yang bisa terbentuk oleh sedikitnya dua orang dewasa yang merupakan laki-laki dan perempuan yang tidak memiliki hubungan darah, tetapi terikat oleh tali perkawinan, dengan atau tanpa belum memiliki anak.²²

Kemudian mengenai bahagia, arti bahagia dalam Alquran, apabila dirujuk dari berbagai istilah maka bisa diartikan dengan, pemberian petunjuk menuju arah yang mudah, tempat yang disukai, kehidupan akhirat, surga, sesuatu yang baik, dan berbagai pengertian tentang bahagia di Alquran. Berbagai istilah tersebut dapat menjadi petunjuk dan inspirasi bagi orang yang mencari kebahagiaan yang sesungguhnya dapat disesuaikan dengan pemahaman masing-masing.²³

Menurut Al-Ghazali dalam jurnal yang ditulis oleh Jarman Arroisi, bahagia merupakan kondisi ketenangan jiwa, kedamaian jiwa, tanpa ada bentuk kekurangan apapun itu. Puncak kebahagiaan yang disebutkan itu adalah ketika seseorang telah mencapai puncak mengenal Allah. Kebahagiaan dapat diartikan dengan mata

²¹ Ibid, 15.

²² Amorisa Wirarti, “Menilik Ulang Arti Keluarga Pada Masyarakat Indonesia (Revisiting The Concept Of Family in Indonesian Society)”, *Jurnal Kependudukan Indonesia*, Vol. 13, No. 1 (2018), 18..

²³ Jarman Arroisi, “Bahagia dalam Perspektif Al-Ghazali”, *Kalimah: Jurnal Studi Agama-Agama dan Pemikiran Islam*, Vol.17, No.1 (2019), 87.

merasa bahagia ketika melihat sesuatu yang baik, ketika telinga bahagia mendengar hal-hal yang indah, dan seterusnya.²⁴

Menurut Syed Muhammad Al-Attas, bahagia tidak menunjuk pada entitas jasmani manusia, bukan pada jiwa hewani dan tubuh manusia. Bukan pula suatu keadaan akal pikiran manusia yang *akali* saja. Melainkan ia menunjuk pada keyakinan diri akan hakikat terakhir yang mutlak. Yakini keyakinan akan hak Allah dan menunaikan amalan yang dikerjakan oleh diri berdasarkan kebahagiaan itu.²⁵

Beralih pada definisi keluarga bahagia. Dalam istilah umum, keluarga bahagia diartikan dengan keluarga yang mau mengerti antara satu sama lain.²⁶ Dapat diartikan, keluarga bahagia merupakan keluarga yang mau saling mengerti satu sama lain antar anggota keluarga, sehingga keluarga tersebut dapat merasakan ketenangan dalam kesehariannya.

Dalam pengertian Islam, keluarga bahagia memiliki istilah sendiri. Islam mengenal konsep sakinah untuk menggantikan istilah keluarga bahagia. Secara bahasa, sakinah memiliki arti kedamaian, ketenangan, kebahagiaan.²⁷ Sedangkan secara istilah menurut Abdul Qahir yang dikutip oleh Ismatullah dalam jurnalnya, keluarga bahagia adalah hadirnya rasa tenang didalam hati ketika datang sesuatu

²⁴ Ibid, 87

²⁵ Ibid, 88

²⁶ Dita Martiyana, "Definisi Keluarga Bahagia", <https://www.kompasiana.com/ditamartiyana/5a45ce05f133440a0c5356f5/definisi-keluarga-bahagia?page=2/> Diakses 05 Mei 2020.

²⁷ Sofyan Basir, "Membangun Keluarga Sakinah", *Al-Irsyad Al-Nafis Jurnal Bimbingan dan Penyuluhan Islam*, Vol.6, No.2 (2019), 99

Istilah tafsir apabila dirujuk pada Alquran sebagaimana tertulis dalam ayat ke-33 dari surat Al-Furqan yang berbunyi:

وَلَا يَأْتُونَكَ بِمَثَلٍ إِلَّا جِئْنَاكَ بِالْحَقِّ وَأَحْسَنَ تَفْسِيرًا

Yang artinya:

Tidaklah orang-orang kafir itu datang kepadamu (membawa) sesuatu yang ganjil, melainkan Kami datangkan kepadamu suatu yang benar dan yang paling baik penjelasannya.⁴⁶

Pengertian inilah yang dimaksud Lisan al-A'rab dengan "*kasyf al-mughatha*" atau membuka suatu yang tertutup. Menurut Ibn Manzhur, tafsir merupakan penjelasan dari maksud yang sulit dalam Alquran. Sedangkan menurut Adz-Dzahabi tafsir adalah, keterangan dan juga penjelasan. Menurut kamus Bahasa Indonesia, tafsir adalah keterangan atau penjelasan terhadap ayat-ayat Alquran atau kitab suci lain sehingga memberikan maksud yang lebih jelas.⁴⁷

Alquran diturunkan dengan Bahasa Arab, sehingga banyak para sahabat ketika itu masuk islam karena mengetahui maksud daripada ayat Alquran yang turun tersebut. Akan tetapi tidak jarang juga pemahaman diantara sahabat satu, dengan sahabat lainnya berbeda. Oleh karenanya Nabi SAW, sebagai orang yang paling mengerti maksud ayat yang diturunkan oleh Allah SWT, yang menjelaskan maksud dari ayat tersebut kepada para sahabat.⁴⁸

⁴⁶ Alquran, 25:33

⁴⁷ Nashruddin Baidan, *Wawasan Baru Ilmu Tafsir*. (Yogyakarta: Pustaka Pelajar, 2016), 66

⁴⁸ Abu Salman, "*Alquran dan Sejarah Perkembangannya*", *Jurnal Islam House*, (2009), 3

Tafsir, atau penjelasan lahir dari upaya bersungguh-sungguh dan berulang-ulang yang dilakukan penafsir dalam rangka menemukan makna-makna dalam teks Alquran lalu menjelaskan yang samar daripada ayat tersebut sesuai kemampuan yang dimiliki oleh penafsir.⁴⁹

Dapat disimpulkan bahwa tafsir adalah mengeluarkan sesuatu hal yang samar menuju hal yang lebih jelas makna dan tujuannya. Sedangkan makna tafsir jika berdasarkan pada pemikiran adalah sebuah penjelasan makna Alquran yang dihasilkan dengan cara berijtihad dan sesuai dengan kemampuan serta pemahaman daripada penafsir tersebut.⁵⁰

2. Jenis-jenis Tafsir.

Perkembangan tafsir sejak dari era Nabi SAW, para sahabat RA, sampai hingga sekarang dapat diklasifikasikan kedalam dua kategori, yakni secara metodologis, dan secara karakteristik atau corak. Secara karakteristik, penafsiran bisa ditelusuri dari sisi kecenderungan mufassir dalam menjelaskan penafsirannya. Sedangkan secara metodologis, tafsir ditinjau dari sisi sumber penafsirannya, cara penjelasan, cara menentukan saran serta susunan ayat yang ditafsirkan, dan juga keluasan penafsirannya.⁵¹

⁴⁹ M. Quraish Shihab, *Kaidah Tafsir Syarat, Ketentuan, dan Aturan Yang Patut Anda Ketahui dalam Memahami Ayat-ayat Alquran*. (Tangerang: Penerbit Lentera Hati, 2019), 9

⁵⁰ Abdullah, "Penjelasan Definisi dan Pembagian Tafsir Menurut Pandangan Ulama", <http://www.almunawwar.or.id/penjelasan-definisi-dan-pembagian-tafsir-menurut-pandangan-ulama/> Diakses 23 Desember 2020.

⁵¹ Tim Penyusun MKD UIN Sunan Ampel Surabaya, *Studi Alquran*. (Surabaya: UIN Sunam Ampel Press, 2017), 520

يَا أَيُّهَا الَّذِينَ ءَامَنُوا اتَّقُوا اللَّهَ حَقَّ تُقَاتِهِ وَلَا تَمُوتُنَّ إِلَّا وَأَنْتُمْ مُسْلِمُونَ

Yang artinya:

Hai orang-orang yang beriman, bertakwalah kepada Allah sebenar-benar takwa kepada-Nya; dan janganlah sekali-kali kamu mati melainkan dalam keadaan beragama Islam.¹²⁵

2. Surat An-Nisa', ayat 1 yang berbunyi.

يَا أَيُّهَا النَّاسُ اتَّقُوا رَبَّكُمُ الَّذِي خَلَقَكُمْ مِنْ نَفْسٍ وَاحِدَةٍ وَخَلَقَ مِنْهَا زَوْجَهَا وَبَثَّ مِنْهُمَا رِجَالًا كَثِيرًا وَنِسَاءً ۚ وَاتَّقُوا اللَّهَ الَّذِي تَسَاءَلُونَ بِهِ ۖ وَالْأَرْحَامَ ۚ إِنَّ اللَّهَ كَانَ عَلَيْكُمْ رَقِيبًا

Yang artinya:

Hai sekalian manusia, bertakwalah kepada Tuhan-mu yang telah menciptakan kamu dari seorang diri, dan dari padanya Allah menciptakan istrinya; dan dari pada keduanya Allah memperkembang biakkan laki-laki dan perempuan yang banyak. Dan bertakwalah kepada Allah yang dengan (mempergunakan) nama-Nya kamu saling meminta satu sama lain, dan (peliharalah) hubungan silaturrahim. Sesungguhnya Allah selalu menjaga dan mengawasi kamu.¹²⁶

3. Surat Al-Ahzab, ayat 70-71 yang berbunyi.

يَا أَيُّهَا الَّذِينَ ءَامَنُوا اتَّقُوا اللَّهَ وَقُولُوا قَوْلًا سَدِيدًا . يُصْلِحْ لَكُمْ أَعْمَالَكُمْ وَيَغْفِرْ لَكُمْ ذُنُوبَكُمْ وَمَنْ يُطِيعِ اللَّهَ وَرَسُولَهُ فَقَدْ فَازَ فَوْزًا عَظِيمًا

¹²⁵ Alquran, 3:102

¹²⁶ Alquran 4:01

Miami, dalam 30 tahun terakhir 60% keluarga di Amerika Serikat berakhir dengan perceraian, dan 70% anak-anak mereka tidak berkembang dengan tidak sehat, baik secara fisik ataupun mental.¹²⁹

Merujuk kepada peristiwa tersebut, masihkah bisa keluarga yang jauh dari nilai-nilai takwa dapat merasakan kebahagiaan yang sesungguhnya? Oleh karena itu, ayat diatas ditutup dengan redaksi, *ذَلِكَ لآيَاتٍ لِّقَوْمٍ يَتَفَكَّرُونَ*.¹³⁰

Ayat selanjutnya adalah ayat ke 34 dari surat An-Nisa' yang banyak dijadikan rujukan tentang kepemimpinan laki-laki, dan juga bagaimana cara mengatasi istri yang sedang membangkang. Ayat tersebut berbunyi,

الرِّجَالُ قَوَّامُونَ عَلَى النِّسَاءِ بِمَا فَضَّلَ اللَّهُ بَعْضَهُمْ عَلَى بَعْضٍ وَبِمَا أَنْفَقُوا مِنْ أَمْوَالِهِمْ ۚ فَالصَّالِحَاتُ قَنَاطُتٌ حَافِظَاتٌ لِّلْغَيْبِ بِمَا حَفِظَ اللَّهُ ۚ وَالَّتِي تَخَافُونَ نُشُوزَهُنَّ فَعِظُوهُنَّ وَأَهْجُرُوهُنَّ فِي الْمَضَاجِعِ وَأَضْرِبُوهُنَّ ۚ فَإِنْ أَطَعْنَكُمْ فَلَا تَبْغُوا عَلَيْهِنَّ سَبِيلًا ۗ إِنَّ اللَّهَ كَانَ عَلِيمًا كَبِيرًا

Yang artinya:

Kaum laki-laki itu adalah pemimpin bagi kaum wanita, oleh karena Allah telah melebihkan sebahagian mereka (laki-laki) atas sebahagian yang lain (wanita), dan karena mereka (laki-laki) telah menafkahkan sebagian dari harta mereka. Sebab itu maka wanita yang saleh, ialah yang taat kepada Allah lagi memelihara diri ketika suaminya tidak ada, oleh karena Allah telah memelihara (mereka). Wanita-wanita yang kamu khawatirkan nusyuznya, maka nasehatilah mereka dan pisahkanlah

¹²⁹ Alquran, 188

¹³⁰ Ahmad Kusyairi Suhail, *Menghadirkan Surga Di Rumah*. (Jakarta: Maghfirah Pustaka, 2007), 189

ataupun dari keluarga pendakwah itu sendiri yang menjadi ganjalan atau penghalang bagi seorang pendakwah dalam berdakwah.¹⁴⁴

Ayat diatas telah membuktikannya. Istri Nuh, dan juga Luth yang menemani suaminya sepanjang waktu dan dalam kondisi apapun ternyata tidak membenarkan ajaran yang dibawa oleh suaminya, bahkan mereka bergabung dengan orang-orang yang memusuhi dakwah.¹⁴⁵

Penyebutan potongan ayat, *تَحْتَ عَبْدَيْنِ مِنْ عِبَادِنَا* (dibawah pengawasan dua orang hamba yang saleh diantara hamba-hamba kami), menunjukkan bahwasannya Allah SWT, memuliakan Nabi Nuh dan juga Nabi Luth hingga Ia langsung menyandarkan kepada-Nya. Sedangkan kata, *مِنْ عِبَادِنَا* artinya Allah membanggakan hamba-Nya yang dekat dengan-Nya. Lalu Allah memberikan sifat yang diberikan oleh Allah kepada hamba-hamba pilihan-Nya dengan sifat, *صَالِحِينَ*.¹⁴⁶

Yang dimaksud khianat dalam ayat di atas adalah berkhianat dalam dakwah, keimanan, dan agama, sehingga istri-istri mereka tidak beriman kepada Allah dan juga menistakan risalah kenabian suaminya. Bukan khianat dalam Pengertian perbuatan keji seperti selingkuh. Oleh karenanya, menurut Ibnu Katsir, istri-istri nabi adalah suci dari perbuatan zina karena kemuliaan dan kehormatan kenabian suaminya.¹⁴⁷

¹⁴⁴ Ahmad Kusyairi Suhail, *Menghadirkan Surga Di Rumah*. (Jakarta: Maghfirah Pustaka, 2007), 213

¹⁴⁵ Ibid, 213

¹⁴⁶ Ibid, 213

¹⁴⁷ Ahmad Kusyairi Suhail, *Menghadirkan Surga Di Rumah*. (Jakarta: Maghfirah Pustaka, 2007), 214

